Cordoue Destination Naturelle

En plus d'être l'une des principales villes d'Espagne et d'Andalousie touristiquement parlant, grâce à ses 4 sites classés au patrimoine mondial et à ses autres attractions touristiques, Cordoue offre à ses habitants et aux touristes tout un éventail de paysages et d'attrait naturels réunis dans la plus grande commune d'Andalousie de 1255 km².

Il s'agit d'une zone privilégiée qui, grâce à la diversité de ses paysages, possède une très riche offre de loisirs : la proximité du fleuve Guadalquivir qui traverse la ville, la campagne au sud et les plaines fertiles, sans oublier la sierra toute proche au nord qui se fond dans la ville.

À Cordoue, la nature est omniprésente : au cœur du centre historique et à côté du pont romain, nous retrouvons les **Sotos de la Albolafia** (1), des bosquets classés Monument naturel en 2001 pour leur extraordinaire richesse en espèce d'oiseaux.

Des espaces naturels spécialement conseillés pour une visite avec des enfants comme : le **Jardin botanique royal** (3), le **zoo** (2), la **cité des enfants** (16), les jardins à l'intérieur des principaux monuments comme le **Patio de los Naranjos** (5) et les **jardins de l'alcazar des rois chrétiens** (6) et une vingtaine de parcs disséminés dans la ville.

N'oublions pas la sierra de Córdoba. Vous y retrouverez le parc périurbain de Los Villares (28), à 8 km de Cordoue, avec de magnifiques points de vue, le Club de golf de Cordoue, avec son magnifique terrain de 18 trous au cœur de la Sierra Morena, et des itinéraires au cœur de la sierra, avec en particulier : l'Arroyo del Bejarano, les Baños de Popea (27), les ermitages, le Cerro Muriano, le cerro du Pozo de la Nieve (26), autant de sites parfaits pour la randonnée...

Nous vous proposons toutes ces activités : randonnée, course d'orientation en montagne, tourisme d'aventure, activités de développement personnel, activités équestres et d'élevage, golf, « perol cordobés », visite d'une ferme éducative, observation des oiseaux, baignade dans un parc aquatique, pêche et bien d'autres encore.

Dans cette publication, nous vous indiquons quelques-uns des sites naturels les plus remarquables de Cordoue, afin de profiter de la nature environnante lors de votre visite de la ville.

El Guadalquivir

« Le fleuve Guadalquivir a vu naître et grandir Cordoue dans son bassin, au carrefour de la Sierra Morena, de sa vallée féconde et de sa campagne fertile, où l'histoire, la culture, l'art et la biodiversité convergent dans un système complexe et mouvant. C'est le poumon de la ville, la colonne vertébrale de l'Andalousie ». Le Guadalquivir est assurément la vedette incontestée du patrimoine naturel de Cordoue. En suivant son cours, nous admirons des ponts, des moulins à vent, des jardins et des parcs, des bâtiments uniques, des monuments naturels et historiques, des musées, des belvédères et des terrasses... Avec le fleuve comme fil conducteur, nous vous proposons trois promenades en pleine nature.

Promenade 1: partez du moulin de Martos où vous visiterez le musée hydraulique et découvrirez l'histoire du fleuve et de ses usages, remontez en amont jusqu'aux jardins du Balcón del Guadalquivir (23) et profitez de la flore et de la faune, traversez le pont del Arenal et admirez la vue sur Cordoue avec la sierra en arrière-plan. Sur l'autre rive, vous avez le parc de Miraflores (22) et le centre de création contemporaine d'Andalousie (C3A), poursuivez le long des terrasses du parc de Miraflores jusqu'au pont romain et la tour de Calahorramusée vivant d'Al-Andalus (38) et observez les Sotos de l'Albolafia (1).



Promenade 2: les Sotos de l'Albolafia (1).

Promenade 3: depuis le pont de San Rafael, observez les moulins de Hierro ou de San Lorenzo, de San Rafael et de la Alegría, ce dernier abrite le musée de Paléobotanique du Jardin botanique royal. Bien que cette zone mérite une autre visite en prenant son temps, si vous suivez le fleuve, vous atteindrez le pont de l'Andalousie et une zone de pêche. Continuez jusqu'au moulin de Casillas. D'origine médiévale, ce moulin à farine est devenu ensuite une centrale électrique. Cette promenade s'achève par la sculpture dédiée au « Sage d'Andalousie » et précurseur de l'aéronautique, Abbas Ibn Firnás, dont le pont s'élève comme un oiseau prenant son envol en l'honneur de ce poète, philosophe, astrologue et alchimiste cordouan.

Le Guadalquivir n'est pas navigable aujourd'hui à son passage par Cordoue, mais il est possible de pratiquer de multiples activités nautiques qui peuvent être organisées par l'une des nombreuses entreprises de tourisme d'aventure de la ville.

*Extraits et suggestions de promenades de la brochure « Le Guadalquivir à Cordoue » éditée par la mairie de Cordoue



Destination Naturelle





www.turismodecordoba.org



Le monument naturel des «**Sotos de la Albolafia**» est situé entre le pont romain et le pont de San Rafael. Déclaré monument naturel en 2001, il appartient au réseau des espaces naturels protégés d'Andalousie (RENPA) en raison de son extraordinaire richesse en oiseaux.

Il est constitué d'îlots inondables au gré des fluctuations naturelles du niveau de l'eau. La végétation est très variée, composée de tamaris, de peupliers, de frênes et de saules, parmi lesquels poussent des lauriers-roses et des ronces et, dans les zones plus humides, des joncs, des lys et des roseaux. Le site contient une faune foisonnante et variée allant des mammifères comme la loutre aux plus petits invertébrés. Avec plus de 180 espèces répertoriées, les oiseaux sont les rois de sa diversité. Il est surprenant et passionnant de voir, en pleine ville, des grands hérons gris, des guêpiers d'Europe colorés, des cormorans plongeurs, des fauvettes mélodieuses ou le spectaculaire martinnêcheur

Les Sotos gardent aussi une trace de l'utilisation que les habitants faisaient des eaux et de l'énergie du Guadalquivir tout au long de l'histoire. Quatre moulins vous accueillent depuis le pont romain: San Antonio, celui du milieu, Pápalo Tierno ou Téllez et La Albolafia. Tous ont été déclarés biens d'intérêt culturel

Peu de villes possèdent un monument naturel de cette envergure dans leur périmètre urbain.

*Extraits de la brochure « Le Guadalquivir à Cordoue » et du guide illustré « Patrimoine naturel de Cordoue » édités par la mairie de Cordoue.

*Extrait du guide « Les oiseaux sur le Guadalquivir à Cordoue »









La fierté des Cordouans et un spectacle d'une beauté inégalée que vous n'oublierez jamais. L'offre liée aux patios (cours intérieures) et aux fleurs à Cordoue est riche et variée : de la populaire Fête des Patios, en passant par les monuments qui mettent en valeur ces cours, jusqu'à des événements spécifiques ou des fêtes et traditions où les fleurs sont à l'honneur, en particulier le parfum de la fleur d'oranger.

Mentionnons en particulier le **palais de Viana**, un monument majestueux, dont les dépendances s'articulent autour de douze magnifiques patios et d'un merveilleux jardin. Différentes espèces florales décorent et parfument chaque coin du vaste musée. La dernière marquise de Viana, Sophie de Lancaster, a su préserver les origines raffinées de ce palais du XIVe siècle.

La fête des patios de Cordoue a été classée au patrimoine culturel immatériel de l'humanité en décembre 2012, et constitue un mode de vie et d'expression culturelle unique. Le festival des patios se déroule pendant les deux premières semaines de mai, dans différents quartiers de la ville, bien que des visites guidées des patios soient possibles tout au long de l'année. Si vous vous rendez à cette fête, il est essentiel de faire preuve de respect, souvenez-vous que vous entrez dans l'espace privé du propriétaire du patio, de sa maison dont il vous ouvre gentiment les portes pour en partager la beauté.

Pour découvrir les patios toute l'année, une initiative du secteur privé a lancé de nouveaux produits développés autour des cours : des itinéraires inédits et des visites guidées dans les patios de différents quartiers de Cordoue, des événements en lien avec les fleurs comme «Flora» dont la première édition a eu lieu en 2017 et qui est aujourd'hui toute une référence, où des artistes floraux de renommée internationale, dans des espaces situés dans des bâtiments représentatifs de Cordoue, transforment et décorent de fleurs les patios ; sans oublier de multiples festivals et événements liés aux fleurs: l'arrivée du printemps avec «Abre el Azahar», la bataille des fleurs, le mois de mai festif et bien d'autres encore

Triangle Jardin Royal Botanique, Zoo, Cité des Enfants

Au sud-ouest de Cordoue, voici une zone particulièrement intéressante pour une visite en famille. Plusieurs espaces naturels présentent un intérêt particulier pour les enfants, le **Jardin botanique royal de Cordoue** (3), le **Zoo** (2), la **cité des enfants** (16) et le **parc Cruz Conde** (15) sont des lieux à ne pas manquer si vous voyagez en famille.

Le **zoo de Cordoue** a été inauguré en 1968. C'est désormais un centre de conservation des espèces animales sauvages de notre environnement biogéographique méditerranéen et d'autres régions du globe, et aussi un site éducatif, sans oublier ses fonctions récréatives. Cependant, outre ces activités, le zoo de Cordoue est surtout un espace où le bien-être animal est la priorité absolue.

Le **Jardin botanique royal** possède une superficie d'environ 5,5 hectares. Il s'agit d'un jardin dont la partie centrale, de style typiquement andalou, abrite diverses collections botaniques de flores agricole et indigène, et il est complété à l'est d'un arboretum de style paysager. On y retrouve deux serres climatisées pour la flore tropicale, subtropicale et la forêt de lauriers à feuilles persistantes canariens et deux musées (de paléobotanique et d'ethnobotanique), ainsi que les installations de la banque de plasma germinatif végétal d'Andalousie, où sont conservés des échantillons du matériel génétique précieux de nombreuses espèces de la flore andalouse menacées de disparition.

La **cité des enfants** dispose d'un terrain de 40 000 m2 dédié en exclusivité aux plus jeunes, avec un espace ludique et éducatif en plein air.

Quant au **parc Cruz Conde**, cet espace de 140 000 m2 renferme des bosquets de plusieurs espèces d'arbres, dont certaines sont rares à Cordoue: feijoas, belombras, lilas de Perse, savonniers de Chine..., auxquels se mêlent des arbres de Judée, des robiniers, des cyprès, des pins d'Alep, des palmiers dattiers, des palmiers à jupon, des ormes, des filaos... Il possède un parcours sportif qui est très fréquenté par des centaines d'amateurs de sport en plein air.

*Carte et textes extraits de la brochure « Cordoue, notre patrimoine naturel » publiée par la mairie de Cordoue



Cordoue est la ville andalouse qui possède le plus d'espaces verts publics et c'est la quatrième ville du classement national. Les parcs et jardins offrent aux habitants et touristes toute une gamme d'avantages environnementaux allant de la production d'oxygène et d'ombre à la filtration des particules en suspension, en passant par l'atténuation des températures ou la rétention de l'eau dans le sol, ainsi que des espaces pour le sport, les loisirs et les rencontres.

Du plus ancien jardin de conception andalouse d'Europe, le Patio de los Naranjos (5) au deuxième plus ancien jardin de la ville, les jardins de l'Agriculture (10), en passant par les espaces naturels tracés sur d'anciens vergers comme les jardins de l'alcazar des rois chrétiens (6), ou les jardins du palais d'Orive (7) abritant un jacaranda de près de 20 mètres de haut, le jardin des Poètes (8) ou un jardin historique comme l'Alameda del Obispo (9) où l'on peut admirer un labyrinthe qui est le parfait exemple de l'art baroque des jardins à Cordoue.

Sans oublier la colonne vertébrale de Cordoue, les jardins du Duc de Rivas (11) avec leurs orangers et leurs palmiers dattiers, les jardins de la Victoire (12) et les jardins de Vallellano (14).

Pour faire un peu d'exercice, vous avez le choix entre le **Tablero** (17), le p**arc de Elena Fortún** (18), le parc **Elena Moyano Madre Coraje** (19) ainsi que le **parc de la Asomadilla** (24) qui détient le titre de deuxième plus grand parc d'Andalousie avec ses 270 000 m². Pour une promenade calme d'un bon pas, commencez par le **parc Juan Carlos I** (20) près du rectorat, qui a été tracé à l'emplacement d'un amphithéâtre romain, poursuivez par le **Paseo de Córdoba** (21) où, au printemps, il est agréable de se balader en humant le parfum intense des rosiers plantés sur tout son axe et terminez dans les **jardins de Colón** (13) l'un des espaces les plus grandioses de Cordoue. Pour prendre des photos avec Cordoue en toile de fond et rapporter un souvenir, allez au **parc de Miraflores** (22), au **Balcón del Guadalquivir** (23) ou au **belvédère Osario Romano**.



La sierra de Cordoue est un avant-goût séduisant de la Sierra Morena avec une superficie de 30.000 hectares. Dotée d'une personnalité propre et incarnant la nature cordouane, la sierra est une extension directe et privilégiée de la ville vers la campagne. Pour les Cordouans, la sierra est une zone résidentielle, un lieu de retraite spirituelle et de prière, ainsi qu'un espace de loisirs et de détente. Une grande partie est inventoriée dans le Plan spécial de protection de l'environnement physique de la province de Cordoue comme une zone « d'intérêt récréatif spécial ».

Sur les versants de la sierra, nous retrouvons des implantations majeures ainsi que des éléments patrimoniaux tels que Medina Azahara, le monastère de San Jerónimo, le château de la Albaida, le Cerro de las Ermitas ou Arruzafa, d'une grande valeur historique et symbolique pour les habitants de la ville.

C'est l'endroit idéal pour randonner et découvrir des lieux comme le **Cerro del Pozo de la Nieve** (26), les **baños de Popea** (27), ou la source de l'éléphant. Et aussi pour admirer le paysage depuis le **Cerro de las Ermitas** avec son belvédère à 520 m d'altitude, celui de **Las Niñas**, le **Balcón del Mundo**, de **Las Ermitas ou celui de Santo Domingo**.

Cet environnement unique renferme le **Club du golf de Cordoue** au cœur de la Sierra Morena. Il s'étend dans un cadre privilégié avec une vue panoramique sur des paysages de toute beauté, sur 70 hectares au total. Il est situé au milieu des forêts de pins, des chênes-lièges et de chênes verts, au sein d'une merveilleuse réserve de chasse où la flore et la faune embellissent l'itinéraire. Ce magnifique parcours de 18 trous, avec un par 72, bénéficie d'une conception unique. Le parcours zigzague à travers les arbres, les ruisseaux, les cours d'eau, les collines et le lac central et dont l'attrait principal est le contact du joueur avec la nature.

La sierra est également un lieu paradisiaque pour préparer un délicieux « perol cordobés » dans le **parc de los Villares** (28), mais vous ne savez pas ce qu'est un « perol », n'est-ce pas ? Venez, nous vous l'expliquons...

